
僱員資歷獲認可
      企業生產效率增
中華商務鼓勵員工申請「過往資歷認可」審核

■ 資歷架構今年推出後，多家大型印刷企業鼓勵員工申請「 過往資歷認可 」的評

核，站在最前線的包括中華商務聯合印刷（香港）有限公司，至今已有70多位員

工參與，對推動從業員接受認可起了鼓舞作用。

其實中華商務與很多大企業一樣，擁有內部考核的制度，評估員工的表現和能力，

推動他們不斷學習和增值。既然企業本身已建立了制度，為何對政府推行的資歷架

構仍表現積極，甚至成立專責小組跟進員工參與的情況呢？員工對這個內部考核以

外的評核，又有什麼感想？中華商務的董事總經理梁兆賢先生、廠務部經理吳湛鍚

先生，以及輪轉印刷中心經理藍健華先生與各位同業分享他們的看法。 ■

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

記： 中華商務是何時和怎樣知道資歷架構的？

梁： 早於2004年，中華商務已得悉教育局為印刷及出

版業成立「 行業培訓諮詢委員會 」，當時特區政

府、教育局、香港印刷業商會等大力宣傳資歷架

構，加上我們的前董事總經理羅志雄先生也參與

相關的工作，我們能夠以第一時間獲悉最新發展，

為日後資歷架構的正式推行作好準備。

記： 由資歷架構的構思至落實推行，中華商務有什麼

看法？

梁： 中華商務一直提倡「 以人為本，終身學習 」，公

司內部亦有一套幫助員工自我增值的制度。知道

政府要推行資歷架構，鼓勵從業員活到老、學到

老，當然十分支持。在教育局「 行業培訓諮詢委

員會 」舉辦的「 行業培訓要求 」諮詢簡介會上，

僱主和僱員提出了不同的問題，使我們了解到資

歷架構最終能為公司及員工帶來好處，經過多次

諮詢和溝通，對資歷架構的推行建立了信心。

■ 記：記者／ ■ 梁：梁兆賢先生

僱主篇

  梁兆賢先生娓娓道出中華商務很重視資歷架構的原因。
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記： 當中華商務知道資歷架構要落實推行時，如何

將消息下達至員工，又如何建立他們的信心？

梁： 我們的人力資源部同事積極推動，組織了60

名員工參加職業訓練局 (VTC) 於今年5月15

日舉辦的發佈會，讓他們親自取得第一手的

資訊；又設立專責小組，向員工推廣和解釋

資歷架構及申請各級「 過往資歷認可 」評審

的方法等，使他們得到清晰的指引，整個申

請程序得以順利進行。

記： 剛才你提及的專責小組，是什麼一回事呢？

梁： 中華商務在香港以外設有多家子公司，為幫

助各地員工與總公司建立良好的溝通，我們

在人力資源架構內成立一個專責小組，由各

地子公司派出代表參與，除負責了解資歷架

構的運作外，也處理政策及人力資源的相關

問題。

 資歷架構是香港特區政府所推行的，因此由

專責小組的香港代表提供相關資料，並為內

地各廠的香港員工舉辦研討會等，建立良好

溝通，從而有效推廣。

記： 有沒有員工曾反映他們對資歷架構的憂慮？

梁： 曾聽聞有員工問及資歷認可與升職的關係，

提出這個疑問亦是可以理解的。不過，公司

內部早已訂立一套考核及評定員工年資、技

能水平的機制，一向以來，員工已定期接受

內部考核，過去的表現都有紀錄。即使未能

獲取「 過往資歷認可 」的資歷證明，亦不會

影響公司對他們表現的評價。

 對中華商務的員工而言，定期考核已經習以

為常，資歷架構只是將考核單位由僱主改為

第三方（政府）而已，相信不難適應。

記： 資歷架構正式推行，中華商務一馬當先，安

排了70多位員工申請「過往資歷認可」的審

核，當中更以駐內地的香港員工為主，為何

會有這樣的安排呢？

梁： 其實並不是刻意安排的，只是生產線都主要

設在深圳、北京及上海等地，而當地的香港

員工大多乎合資歷架構第三、四級的要求，

因此他們成為首批申請者。

 我們一直都想為員工確認資歷。事實上，很多

員工都表現優秀、富有經驗，奈何入行時由學

徒做起，未有資歷證明，以致多年經驗及技能

未有標準認可，資歷架構的推行正好滿足他們

自身的需求。

記： 如何評價整個評審過程？

梁： 從同事分享所知，整個程序十分簡單、順暢，

並無特別問題。加上在推動的過程中，我們的

專責小組與 VTC 建立了良好的溝通，做足準

備功夫，讓員工考慮清楚後才申請。

記： 中華商務如何鼓勵員工參與考核呢？

梁： 首先，要讓員工明白自我增值對他們事業發展

的好處，雖然未必即時升職加薪，但對於確立

未來的發展方向十分重要。公司不會只考慮單

一的考核機制，內部考核、資歷架構、其他

文憑及資歷證明等各種人力資源評定機制都十

分重要，當中資歷架構則更加切合技術操作人

員的實際需要。

記： 你認為資歷架構對企業、以至整個印刷業有什

麼幫助？

梁： 以往雖然有印刷業培訓課程，但仍有部分從業

員沒接受過正規教育，無法以標準途徑確定自

己的能力；有些企業雖然設有考核員工績效的

制度，但不同企業的標準又有差異。資歷架構

就是一個公平、公開的機制，僱主可根據僱員

已獲確認的資歷，鼓勵他們持續進修，考慮他

們的晉升空間，員工能力的提升可為企業帶來

更大貢獻。
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 僱員方面，資歷架構能夠確認他們過去累積

的經驗和能力，確立未來的事業路向，在專

業上進修學習，對他們日後發展十分重要。

 對整個印刷行業來說，只有不斷自我提升的

專才，方能通過「 轉型、增值、再發展 」的

考驗，使行業欣欣向榮地發展。當大家看到

印刷業是大有可為時，就願意專心留在行業

發展，又能吸引新血入行，維持印刷業的生

命力。

記： 你對資歷架構有什麼期望？

梁： 資歷架構可成為僱主聘用合適員工的參考，

以客觀角度了解應徵者的能力；同時亦能成

為僱員持續晉升的指標，透過了解自己的專

長，繼續向該方面學習，尋求進步的空間。

 此外，我亦希望資歷架構日後能夠與中國內

地及世界接軌，做到資歷互認，讓香港印刷

同業的資歷能夠得到更廣泛的承認，這有賴

政府的配合。還有，現在只第一至四級的資

歷確認，長遠而言，更多印刷同業將會要求

更高級別的資歷確認，及早制定第五至第七

級的資歷認可評審，將會為行業帶來更大的

幫助。

■ 記：記者

■ 受訪者：吳湛錫（吳）、藍健華（藍）

僱員篇

記： 你怎樣知道資歷架構的推行呢？

吳： 起初是透過媒體宣傳而得知，但具體情況並

不清楚，後來公司管理層大力推廣，舉辦內

部簡介會和張貼海報，對機制有更深入的了

解。

記： 當你知道政府推出資歷架構時，有什麼想

法？

藍： 好事！我是師徒制出身的，經驗及技能已有

一定水平，只是沒有接受過有系統的理論教

育而已，能夠獲得社會的認同，當然高興！

記： 為什麼會參加「過往資歷認可」評審？

吳、藍： 我想測試自己的能力能否達標，亦想了

解一下印刷從業員應具備哪些專業知識。

記： 你認為申請審核有什麼幫助？

吳： 審核可引發一股動力，在工作崗位上更認真

地發揮自己的專業知識和技能。

藍： 政府設立資歷架構，讓我感受到政府及社會

對印刷業的關注。審核成功更可得到政府及

行內認同，擴大就業平台及發展空間。

記： 在審核之前，你有否憂慮？

吳、藍： 未有憂慮，審核內容與平日的工作有關，

相信憑自己多年的經驗足以應付。

記：你對「過往資歷認可」評審有什麼意見？

吳： 審核過程輕鬆，主考官態度友善，讓我可以

在沒有壓迫感的情況下，表現專業知識及經

驗。我之後一定會繼續參與，而且會鼓勵業

界友好與同事參加。■

■
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